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　 1．組織委員か らの 報告

　 （1） は じ め に

　第23回 IUGG 総会が ，去る 2003年 6 月30日 か ら 7月

11日 ま で の 2 週間，札幌 に て 開催 さ れ た．IUGG （lnter−

national 　Union　of　Geodesy　and 　Geophysics／国際測

地学 ・地球物理学連合）は，国連 の 国際学術連合（ICSU ）

の下で ， 地球科学に関す る専門分野の 7 つ の協会 で構

成さ れ て い る連合組織で あ る，そ の 総会 は 1922年の 第

1回 ロ ーマ を皮切 り に 4 年毎に世界各地で 開催さ れ て

きた が ，1999年 の 英国 バ ーミ ン ガ ム 総会 に お い て，次

回 は ア ジア で初め て とな る札幌で 開催す る こ と を決め

た ．日本 は欧米諸国 か ら地理的 に 遠方 で あ るた め 参加

者の 動向が 心 配さ れ た が ， 開催 した 結果 は ， 参加者総

数 は約 4600入 （そ の 内 の 半数 が 国外 か ら），また参加

国 ・地域 は約80に達 し，こ れ らの 数 は 過去 の どの 総会

よ りも多 い 新記録 とな り，札幌総 会は盛会で あ っ た．

　 IUGG 総会傘下 の 7協会毎 に 参加 者数を み る と，我

が IAMAS が 最 高 で 約 85 人，続 い て IAGA の 約800

人 ， IASPEI の 約750人 と な り，IAG ，
　 IAPSO，　 IAHS，

IAVCEI ら は 400人前後 で あ る，無所 属 の UMON と

して の 参加者は約300人 で あ る．また ，学生参加者数は

約 1200人．同伴者 は約 200人．

　総会運営の 実行 に当た っ た組織委員会 （LOC ）は ，

こ の 2003年度末 を もっ て そ の 役 目を終 え る 予定 で あ

り ， これ を機に ， 本稿を も っ て 日本気象学会 会員 へ の

総括的な報告 と し た い ．

　 （2）概要

　IUGG 総会は，科学的成果 の 研究発表が 行わ れ る数

多くの研究集会 と， 参加 国代表者に よる IUGG ビ ジ ネ

ス 集会や参加 7協会 （気象分野 の場合は IAMAS ／国際

気 象学 ・大気科学協会） の 各協会 の ビ ジネ ス 集会 な ど

か ら成るが ，参加者 の ほ とん ど は シ ン ポ ジ ウ ム な どの

研究集会 に 参加 し， ビ ジ ネ ス 集会 に は 参加 し て い な い

の が 実情 で あ る．そ の 他 ， 開催 に ち な ん で色々 な 企画

が 実施 された が，こ れ らに つ い て は個別 に 後述 される．

　会場は ， 札幌市の オ フ ィ ス 街に位置す る 4 か所で ，

そ の 中心 とな っ た の が 高級ホ テル の ロ イ トン札幌 ， そ

の 近 くの 北 海道厚生年金会館，札幌市教育文化会館 ら

の 約3 の会議室 と ， ポ ス ターセ ッ シ ョ ン 専用 の 会場 と

な っ た 札幌メ デ ィ ア パ ー
ク ，そ の 他 に 歓迎式典が 行わ

れ た や や 遠 方 の札幌 コ ン ベ ン シ ョ ン セ ン ターな ど で

あ っ た ．

　（3）プ ロ グ ラ ム

　 6 月 30日 に開幕 し，早 々 と数多 くの シ ン ポ ジ ウム が

始め ら れ，別会場の ポ ス タ ーセ ッ シ ョ ン を含め， 7 月

11日の 最終 日 まで 約 5000件 の 研究発表 が あ り，全 て の

会場に お い て熱心 な討論が繰 り広げ ら れ た．

　 開会 3 目目の 7 月 2 日夜 に は，天 皇皇后両陛下 を お

迎 え し ， 厳粛に歓迎式典が行 わ れ ，天皇 陛下 か らは地

球科学 に 対す る期待 と激励 の お 言葉を お 受け し，海外

か らの 参加者 も深 く感銘した．また ， 北海道，札幌市，

政府ら の 代表者お よ びそ の 代理 に よ る祝辞が あ っ た ．

さ ら に開催側 か ら は ， 上 田誠也 LOC 委員長の歓迎 の

挨拶，日本学術会議会長，IUGG 会長，　 IUGG 事務局長

ら の挨拶が 続 い た ．式典の後は ，
レ セ プ シ ョ ン が 行わ

れ，北大 オ
ーケ ス トラ の 演奏 が あ り，大 きな会場 に 入

り き れ な い ほ どの 参加 者で 盛 り上 が っ た．

　他 に も，海外 か らの 参加者の 同伴者向けの 企画や，

札幌地域 の 青少年向 け の 教育的企画 な ど も数多 く実施

さ れ，地元 の マ ス コ ミ に 盛 ん に 取 り上 げられ た．また，

気象関連 で は，北海道大学 に お い て 中谷宇吉郎記念 シ

ン ポ ジ ウム が 行われ た ．さ らに ，　IAMAS 事務局 の 企画

で ，昼食時間帯に Sushi−Lunch　Lecture　Seriesと称 し

て ，先端 で 活躍中 の 研究者 に よ る ト ピ ッ ク の 特別講義

が連 日行 わ れ た ．

　 （4）総会開催 の 経緯

　 日本で総会を開催す る に つ い て は ， 数年以上 に わ た

る 経緯が あ っ た ．前々 回 の 1995年の 第21回総会（米国・

ボル ダー〉の 機に ， 次々 回 に は ア ジ ア で 最初の 日本で

開催 し て は ど うか と い う雰囲気が あ り，当時 の 上 田誠

也 IUGG 日本代表 （当時 の 日本学術会議地球物理学研

連委員長）が そ の 空気を 受 け て検討を始め た の が本総

会実現 の 始 ま りで あ っ た．実施 の 可能性 を検討 す る 段

階で ， 経費の 問題 担当部局の問題 ， 開催地そ の他 い

ろ い ろ の難 問が噴 出 したが ，1999年 の 英国バ ーミ ン ガ

ム第22回総会前に は総会招請の 立候補の 意向を 日本側

と し て 固 め る必 要が あ っ た ．日本 で の 開催地 と し て は

札幌 と京都が候補 と し て検討対象に な っ た が ， 諸事情

を勘案 して 札幌に な っ た ．バ ーミ ン ガ ム総会で は，第

23回開催地 を決定す る ビ ジネ ス 会議で，イ ン ドが 対立

候補 と して 急浮上 し ， 札幌へ の招致が危うくな りか け

た が，当時 の 荒牧重雄 日本代表 らの 努力 の 甲斐あ っ て ，

最終決戦投票に お い て札幌に 決定 した ．そ の 時 の 日本

招請 ミ ッ シ ョ ン の 方々 の 心労 に 接 し て ，大変だ な 一と

察 した の を思 い 出す．しか し，それ は ，開催側 に と っ

て新た な戦 い の 始 ま りで もあ っ た ．

　大規模な 国際会議の 開催に は 日本学術会議 と我 々 関

連学会 との 共催 と い う形 が 望 ましく，ま た 経費面 で も
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そ うす る 必要が あ る の で ， そ れ を実現す る努力が払わ

れた．国際会議 の 共催 を他学問分野 か らも要請さ れ て

い る 日本学術会議 に お い て，そ の 共催 を競合 し て 勝 ち

取る こ とは容易 で な か っ た が ，結果的 に は何と か希望

は適 っ た．これ に よ り，総会開催の 1年前に 日本政府

公認 の 下 で の 公式組織 で あ る 国際会議 の 組織委員会 が

成立 す る こ と に な っ た ．もち ろ ん ，現実 に は 事前 の 組

織委員会 が，公式化 され る 以前 も総会実施 の ため の あ

らゆ る準備を 進 め て い た．気象分野 か らは，住　明正

氏 （学会理事） と 私，木 田秀次 （日本学術会議気象研

連代表）と の 2名が組織委員 と し て 参加 した．特に住

委員は LOC 幹事会 メ ン バ ーと し て 総会参加者 向 け の

イ ン タ
ー

ネ ッ ト機器 の 整備 を担当し た ，私は募金 を担

当 し た．

　総会実施の組織や そ の メ ン バ ー，そ の他の総会 に 関

す る 多 くの 情 報 に つ い て は，IUGG2003 札幌総会 の

ホーム ペ ージ （http：〃www ．jamstec．go．jp／jamstec−e ／

iugg／） に 案内 され て い る．

　 （5）札幌総会 の 特別企画

　前述 の よ うに，札幌 へ の 総 会招請 は外国 の 他候補 と

の 競合 の な か で 決定さ れ た ．そ う い う 競合 に お い て は，

日本開催 な らで はの 魅力 ある特徴 を前面 に 押し出す必

要 が あ っ た が ，そ の 企 画 の 1 つ と し て，諸外国 （特 に

い わ ゆ る発展途 上国）の 若手研究者 に 旅費の 援助 を し，

国際会議 に 参加す る経験 を与 え る ため に 力 を入れ ると

約束 した こ とで ある，そ の 目的 で ，約5000万円 が総会

開催 経費予算 に 計上 さ れ た．そ の 約束は 実行 さ れ，諸

外国の 約500名 に 及 ぶ 若手研究者 の 参加 を 支援 した ．こ

の援助資金 は，日本の 主催参加学会 の 個人会員や協 力

企業か ら の 寄 附 に よ る と こ ろが 大部分 で あ る．

　特徴の 2 つ 目は ， 市民向け プ ロ グ ラ ム の 教育特別 企

画 で あ る．それ らは ア ウ トリ
ー

チ と呼ば れ，地域の 市

民 や青少年に地球科学の現状を伝え る よい 機会 で もあ

る．そ の 内容 に つ い て は後 の 記事で 紹介さ れ て い る．

　 （6）総会 の経費

　総会を開催す る上 で 常に困難が と もな うの が経費の

捻出で あ る．本総会 に お い て は，予算 と し て 約 3億 円

の 経費 の 規模が 見込 ま れ た が ， そ れ を支え る収入 の 基

本 は参加者の 参加登録料で あ る．参加者数を約50DO名

と見込 ん で ， 登録料は 少 々 高い が 5万 円 と定め られた．

現 実に は参加者は430  名程度で，し か も早割制度や 学

割制度を活用す る参加者 も多 い だ ろ うし，登 録料収 入

も見込 み 以下 に な る恐れが あ る な ど，登録料以外 の 収

入 を考 え な い と運 営 で き な い ．LOC 関係者 が 頭 を悩 ま

す 問題 で あ る．こ れ に つ い て は，北 海道 と札幌市か ら

各々 3000万円 と い う多額の支援が あり， 日本学術会議

の 共催金約 3000万 円，そして 個人献 金や企業 の 寄附 ・

展示料 らの 計約6000万円等々 に よ っ て賄わ れ る こ と に

な っ た，結果的 に は，予算 の 15％増 しの 総計約 3 億 5

千万 円の 経費規模で あ っ た が ， 赤字を出す こ と な く無

事 に 会計 を閉め る こ とが で きた．なお ，日本気象学会

の 個人献金 の 合計は約150万円 で，他の 学会の そ れ とほ

ぼ同程度 で あ っ た．他学会 を含 む献金者名 の リス トは

IUGG2003 の HP に 掲載さ れ て い る．募金 を担当 し た

委員の 1人 として，献金 をお 寄せ 頂 い た会員や企業 に

改 め て こ こ に 感謝 の 意 を 表 し ま す ．

　 （7）IAMAS ／国際気象学 ・大気科学協会 の 個別総会

　 IUGG 傘下 に あ る IAMAS も 4 年毎 に IUGG に 合

わ せ て 総会 を開 い て い るが ， こ の 総会 が 参加 国 の 代表

者が 集い 権威を要す る議決 を行う公式 の総会 で あ る．

な お ，公式総会開催 の 中間 に 当 た る 2年後 の 総会 は 研

究発表を中心に した 科学的研究集会で公式の 議決は し

な い 総会 で あ る が
， 前回は2001年夏 に オース トリア の

州都イ ン ス ブ ル ッ ク に て 開催さ れ た の で ， 記憶に新 し

い だ ろ う．

　今回 の IAMAS 総会 で は ， 任期満了 の役員の 交代人

事 の 決定が あ っ た．IAMAS の 会長は，ス イ ス 工 科大学

の Davis教授か ら ， 米国の MacCracken 博士 に 交代

した．IAMAS 理事会の 委員 の 1人 で あ る住　明正 教

授は もう
一期 4年の 自動的留任が承認さ れ た．

　 こ の 協 会毎 の 総会 で，IUGG 全体総 会 に 提 案 す る

IAMAS と し て の 議決提案内容 が 検 討 さ れ た．す な わ

ち， 2 つ の 議題 が 出され， 1 つ は，日本 の 国立極地研

究所 が 計 画 を推進 し て い る南極 MST ／IS レ ーダー建

設 と成 層圏の 研究観測 を実施 す る計画案 の 支持，もう

1っ は，IUGG 事務局長の List教授 （カ ナダ ・トロ ン

ト大学 〉 の 提案 で ，熱帯域 で しば しば発生す る森林火

災が雲 と降水 に どの ように 影響 して い るか を研究す る

案 に 対 す る支持 で あ る．前者 は 直 ぐ に 承 認 さ れ た．一

方，後者 は 議論 があ り，IUGG 総 会 に は慎重 に 提案 すべ

きで あ る と の 意見 が 出 され た が ，最後 の IUGG ビ ジ ネ

ス 総会 で は結局 こ れ ら 2 つ と も IUGG2003 総会 の 決議

と し て承認 され た．決議文 （英文）に関心 の 有る 方 は

IUGG の HP （http：／／www ．iugg．org／） を参照 された

い ．

　 ま た，次 回 の IAMAS 科学集会 と し て の開催 予定地

が 検討 され，中国 の 北京 が 改 め て 確認 さ れ た．実は，

前 回 の 2001年 イ ン ス ブ ル ッ ク で の ビ ジ ネ ス 総会 で 北京
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と ほ ぼ決ま っ た が 開催の時期が 7 月で あ っ た た め ， そ

の 季節 の 北京の 暑さ が 敬遠 さ れ た ．そ れ で ，時期 を少

し秋 よ り に して 8 月上旬に計画変更さ れ た とい う経緯

が あ っ た．こ の変更 で 少 しは 涼 しくな る の か どうか は

実際に参加し て み な い と分か ら な い が ， 中国の代表者

の 私 へ の 説明 で は 8月上旬 は 「立秋」 で ある，との こ

と で あ っ た ．日本か ら も多 くの 参加者が あ る よ う期待

した い ，HP は，　 http：／／www ．IAMAS2005 ．com ．

　 （8） お わ りに

　今回 の 総会に は大変悩 ま しい 問題 が つ きま と っ た，

そ れ は 春 に 流行 の ピーク と な り，総会 を直 撃し そ う な

気配 さえあ っ た SARS 問題 で あ る．幸 い 総会 直前 に

な っ て ほぼ治 まり， 深刻な問題 は 生 じな か っ た．しか

し，これで参加で きな くな くな っ た中国人 も少 な くな

か っ た よ うで あ る，事実，中国か らの研究発表で直前

の 取 り止 め が 目立 っ た ．

　若手研究者の発表形態と し て好ま れ る ポ ス ターセ ッ

シ ョ ン も盛 ん で あ る が ，今 回の 総会 で は ，口 頭発表会

場 か ら徒歩で 数分 の 距離があ る所に ポ ス タ ー専用 の 会

場 が 設 け られ た．時間帯 を設定 して の 入 れ 代わ り制 の

ポス ター展示 で あ っ たが ， 口頭発表の プ ロ グ ラ ム と の

時間帯 の 整合性 が 分野 に よ っ て は 必ずし も良 くな く，

そ の た め ポ ス ターを見に く る 人 が 少な か っ た の は惜 し

ま れ る．

　次回 の IUGG2007 総会の 開催は ， イ タ リア の ペ ル ー

ジ ャ と オ ー
ス トラ リア の メ ル ボ ル ン と の 2 か 所 が 立候

補 し た が ， イ タ リ ア に 決定 し た，ま た ， IUGG2003 総会

決議 と して 研究計画 の 1 件 と本総会組織委員会等 へ の

感謝 の 決議が 採択 さ れ ， そ の中に ， 前述 の IAMAS か

らの 2 つ の 提案 も採択 された．そ して，次回イタ リア

で の 総会成 功 を願 っ て，本 IUGG2003 総会 は，11日午後

5時 に 閉会 さ れ た．　　　　　　　　　 （木 田秀次）

　以 下，本号 か ら 3 回 に わ た り，IAMAS の 関係 した シ

ン ポジウム お よび ワ
ー

ク シ ョ ッ プ の うち 44，お よびア

ウ ト リーチ 活動 に 関 す る 報告 を 3 回 に 分 け て掲載 し ま

す．ご 多忙 中，快 くご 執筆 に ご協力 い ただ い た皆様 に

こ の 場 を借 りて 深 く感 謝 い た し ます ．　 （編集委員会）

　 2 ．地 球 科 学 の 未 来 （U8 ：Geosciences ：The

　　　Future 　（GTF ））

　IUGG 最終 日 ， 7 月11日 （金）の 午前 中に Union

Symposium 　8と し て ，
“Geosciences：The 　Future

（GTF ）
”

と題 す る シ ン ポ ジ ウ ム が 開催 さ れ た ．こ の シ

ン ポ ジ ウ ム は IUGG 副会長の Uri　 Shamir （イ ス ラ エ

ル 工科大学）が 企画 し，IAMAS や IAHS 等 IUGG 傘

下の 7学協会か ら 1人 ずつ 推薦さ れ た若手代表に よ っ

て 事前に 準備構成 さ れ た．

　 まず，Shamir が 壇上 に 立ち，今後10年位の 時間 ス

ケール で，IUGG や傘下 の 各学協会 の 現状 と将来へ 向

けた 研究上 ， 活動 上 の 取 り組 む べ き課題 を同定 し公表

す る こ と，とい う シ ン ポジ ウ ム の 目的が紹介 された．

　そ の 後，吉 沢 和範（IASPEI ；北海道大学），Emily　E ．

Brodsky （IAVCEI ；米 ・UCLA ），筆 者 （IAHS ），

Claudia　Simionato （IAPSO ；ア ル ゼ ン チ ン ・ブエ ノ

ス ア イ レ ス 大学），　Laura　Marlene　Sanchez　Rodriguez

（IAG ；独・ドレ ス デ ン 大学），　 Sam　Adlen（IAMAS ；

英 ・オ ッ クス フ ォ
ード大学），そ して ， Aaron　J．　Ridley

の代理 （IAGA ；米・ミ シ ガ ン 大学）が休憩を挟み つ つ ，

そ れ ぞ れ の 地球物理学分野 に お け る現状 と 今後の展望

に 関し て紹介 した ．

　 さ ら に，Adlen か ら，IUGG 内各分野 に お け る よ り密

接な共同研究の可能性 に つ い て，Sanchez　Rodriguez

か ら IUGG の 重要 な役割 と して 先進 国間 の み な らず

途上国に お け る地球物理 学の振興 を ど の様に し て図る

べ きか に つ い て ，そ して ，吉沢 か ら，地球物理学 が 社

会に貢献で き る ， あ る い は 貢献せ ね ば な ら な い 課題 に

つ い て の 紹介 が あ っ た．　　 　 　 　 　　 　 　 　
』

　 こ れ ら の ト ピ ッ ク は ， 昨年夏 に GTF が 結成 さ れ て

以降 の イ ン タ
ー

ネ ッ ト上 で の 議 論 と，2003年 4 月 の

ニ ー
ス で 開催 さ れ た EGS ／AGU ／EGU 合同大会の 機

会 を利用 した準備会合 に お い て，グ ル
ープ として 取 り

上 げ る べ き ト ピ ッ ク で あ る と判断さ れ た も の で ，グ

ル
ープ として の 提案 を上記 3名 が代表 して 発表 した も

の で あ る，

　GTF 議長 の Brodsky の 総括 の 後 の 質疑 で は，是非

こ うい う活動 を続 け る と良 い ，と い う肯定的な趣 旨の

意見 が 続出し，必ず し も聴衆は 多 く は な か っ た が 非常

に 盛 り上 が っ た セ ッ シ ョ ン と な っ た．ち な み に，

Shamir は 今回 の 総会で 次期 IUGG 会長 に 選出 さ れ，

何 らか の 形 で GTF を継続 させ る意向 の 様 で ある．現

在の GTF メ ン バ ーは ほ ぼ総入 れ 替 え と な る 予定 で あ

るが ， 今後 も継続的 に 日本 か ら貢献 で き る の が 望 ま し

い だ ろ う．

　な お ，GTF と し て の 速報 レ ポートは 当 日 CD −ROM

と して 会場で配布さ れ た が ， IUGG の Web 　 site に も

http：〃 www ．iugg．org ／geosciences ，pdf と し て 置 か れ

て い る の で ，興味の あ る 方 は 是非ご一
読 さ れ た い ．今
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